

En toda España. . . 150 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración: Plaza del
Príncipe, 11, y Rampa de la Abur-
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Núm. 12.855.

Año XXIV.

Mahón, miércoles 1.º de marzo de 1916

Nuestro comercio exterior en 1915

La estadística general del comercio exterior en 1915, que acaba de publicar en la "Gaceta" la Dirección de Aduanas, ref. ja cifras muy interesantes, porque corresponden a un período en que, con motivo de la guerra europea, se ha alterado la relación normal mercantil que existía entre España y los demás países, beligerantes o no.

El saldo de la balanza comercial, que en los últimos años era desfavorable, por cuanto la importación superaba a la exportación, ha cambiado en 1915, en que arroja 278 millones a favor de las salidas de mercancías, sin tener en cuenta el movimiento de compra y venta de metales preciosos.

La importación general, sin metales, fué en el año que acaba de vencer de 970 millones, contra 1.021 y 1.305 de los períodos precedentes, y la exportación, de 1.248 contra 867 y 1.057 millones de pesetas.

Dedúcese de estas cifras que las entradas han sido bastante menores y que las salidas fueron más importantes.

¿Cuál es la significación de estas cifras, descompuestas en los cuatro grandes grupos en que se divide la estadística del comercio exterior? Veámoslo. Con relación a los años de 1913-1914, la importación de artículos fabricados descende bastante, más de la mitad, en comparación con el período anterior a la guerra: se comprende fácilmente que así sea, porque las naciones extranjeras han disminuido la elaboración de sus productos y han impedido a la vez en muchos casos su exportación. Las substancias alimenticias decrecen igualmente, y tan sólo las primeras materias son inferiores a 1914 y superiores a 1913.

En la exportación se destacan los artículos fabricados, que pasa a 608 millones, contra 249 y 251 de los años anteriores, habiéndose duplicado la cifra. Las substancias alimenticias superan al año inmediato anterior, pero son menores que en el de 1913, y las primeras materias tienen escasa variación. Desde el punto de vista de la producción nacional, interesa conocer cuáles artículos han sufrido merma en la exportación y cuáles otros ofrecen aumento. En el primer caso se encuentran los productos del subsuelo, tales como el mineral y la pirita de hierro y de cobre, el plomo argentífero, el plomo común; los productos naturales, como el corcho, el esparto, las patatas, almendras, cebollas, naranjas, pasas y demás frutas secas, y los productos elaborados, como las pieles, sardinas en conserva, vinos de todas clases y maquinaria. Sumando los valores indicados resulta una disminución de más de 250 millones con relación al año de 1913; en esta cantidad se han perjudicado principalmente las industrias extractivas y la agricultura.

Por el contrario, las pertenecientes a las manufacturas de hierro y acero, productos químicos, algodón, hilazas, lanas, papel, madera,

suelas, pieles y calzado, legumbres secas, avellanas, castañas, higos, azúcar, aceite, conservas de hortalizas y frutas y otras semejantes, han alcanzado una exportación cuyo aumento supone más de 480 millones de pesetas.

Resulta que la minería ha sido perjudicada, y en cambio favorecida la metalurgia; que los cultivadores de frutas frescas han sufrido perjuicio y los de las secas han obtenido ganancia; que entre los cultivos tan sólo logran beneficio los aceites, y que el algodón y sus manufacturas obtienen un alza importantísima, puesto que representa más de 140 millones de pesetas.

Hasta que se publique la estadística del comercio por naciones no podremos ver la dirección que han tomado los productos, pero algún dato puede anticiparse gracias a los que consignan los periódicos extranjeros. Así, por ejemplo, "The Economist" del 12 de febrero estudia el movimiento del comercio exterior inglés, y dice que las importaciones españolas en Inglaterra, que en 1913 y 1914 representaban 14 millones de libras esterlinas, pasan a 18.93, es decir, casi a 19 millones, y esto equivale a un aumento de cerca de 125 millones de pesetas en nuestras exportaciones de productos a Inglaterra. Por el contrario, las importaciones en España de mercancías británicas descienden de 7.85 millones de libras en 1913 a 6.17 en 1915.

Los datos generales que hemos reflejado demuestran en qué proporción ha afectado la crisis a parte de nuestros elementos económicos y a la vez en qué otra proporción se ha deducido beneficio para las industrias exportadoras que fabrican productos necesarios a los países extranjeros en guerra y a los

neutrales. Estos últimos presentan en sus estadísticas comerciales un movimiento semejante al de España, con una sola excepción: los Estados Unidos, en cuyo país, según datos publicados por el "National City Bank", de Nueva York, el comercio exterior norteamericano se ha saldado con un superávit de 1.750 millones de dólares, de los que descontando los gastos abonados al extranjero por razón de turismo, fletes, seguros de las importaciones, dividendos, etc., quedan aún 1.150 millones como saldo neto que no ha podido ni puede registrar ninguna otra nación porque ninguna estaba preparada para servir en tan extraordinaria proporción los productos que han necesitado los países beligerantes.

El año de 1915 ha sido anormal y no puede por tanto darse a sus cifras sino aquel valor transitorio y pasajero que revisten; pero no cabe duda de que cuando sobrevenga la paz una parte muy importante de la industria española estará en condiciones de producir más. Lo único que hace falta saber es si aquel otro sector económico que ha sufrido perjuicios pueden entonces mantener su volumen normal exportador o acrecerlo, y esto no puede ahora predecirse.

Una epopeya y una felonía

Algunos periódicos refieren la portentosa hazaña que acaba de realizar el marino alemán Badewitz.

Al mando de un buque inglés capturado al enemigo, con una tripulación de 8 hombres, 28 prisioneros de diversos buques aliados y considerable carga, el valiente Badewitz logró burlar la persecución de varios cru-

ceros ingleses, y ondeando la bandera de guerra alemana, fundó en el puerto de Tenerife.

Los prisioneros, que elogian la corrección exquisita con que fueron tratados por los alemanes, durante la penosa travesía, llena de riesgos y zozobras, fueron desembarcados, y al cumplirse las veinticuatro horas de la entrada del buque en el puerto, a la vista de los barcos ingleses mercantes y de guerra que acechaban la presa, el "Westburn" arbolando siempre la gloriosa bandera imperial de guerra, se hizo de nuevo a la mar. En el acto, un crucero inglés y otro francés, de 12 000 toneladas, salieron también de la bahía para darle caza.

Pero el bravo Badewitz no pretendía escapar. Cumplida la misión humanitaria de poner a los prisioneros en salvo, su propósito era el de hundir el buque, sin comprometer la neutralidad española oponiendo resistencias desesperadas en nuestras aguas jurisdiccionales.

Fuera ya de la costa, los alemanes embarcaron en botes, y el "Westburn" fué volado con dinamita, sin que llegase a tiempo para impedirlo un crucero inglés que se acercaba a toda máquina.

Los alemanes regresaron a Tenerife en los botes, y el oficial señor Badewitz, con la valiente tripulación que acababa de colaborar en la temeraria epopeya, se presentó a las autoridades españolas, que han debido acogerle con el respeto y admiración que inspiran los héroes en este país hidalgo y caballeresco.

Frete a la hermosa página de gloria que acaban de escribir los marinos imperiales, oponen los aliados un hecho que acredita la perfidia de sus procedimientos de guerra.

El Gobierno de la República portuguesa, cediendo a presiones de Inglaterra, ha procedido a la incautación de los barcos mercantes alemanes que desde los comienzos de la guerra se habían refugiado en aguas de Lisboa, al amparo de la hospitalidad lusitana.

Portugal se ha visto forzada a realizar este acto, que pugna con todo principio del derecho de gentes, por

que Inglaterra se lo ha impuesto, amenazándole, sin duda, con retirarle su protección y hasta con sitiaria por hambre. Conocemos lo bastante el pueblo portugués para hacerle la justicia de creer que, aparte unos cuantos anglofilos y los insensatos gobernantes lusitanos, la opinión pública del vecino país protestará de la felonía que le obligan a consumar. Al fin son los portugueses nuestros hermanos de raza, y rinden como nosotros, culto a las leyes del honor.

Pero Inglaterra, que no vacila en comprometer los destinos de un pueblo débil, exponiéndolo a represalias que pueden precipitar su ruina y el desmoronamiento de su nacionalidad, Inglaterra, que por hacerse con unos buques ha fragado el atropello del puerto de Lisboa, no gana con su conducta ningún prestigio ante la Historia, que ha de juzgar severamente su proceder, ni ante la conciencia de los neutrales, que sentimos por ese marino alemán, que desde un bote ordena el hundimiento del buque que arboló la bandera de guerra de su patria, mayor admiración y reverencia que por el inmenso bosque de mástil de las flotas británicas reunidas y acrecentadas con despojos como el que se ha consumado en aguas del Tajo.

Así juzgarán de los distintos procedimientos de guerra que usen los dos bandos beligerantes, los que no vivan ofuscados o no tengan el alma envilecida por el materialismo, los neutrales españoles que, por educación y sentimiento, fieles a nuestras gloriosas tradiciones, juzguen preferible la honra sin barcos a los barcos sin honra.

CIRIO VENTALEÓ

¡¡Qué dirán!!

Es un ser gárrulo, feroz, horrible, calumniador, que nadie se ve, pero que está siempre presente cuando se trata de deshonrar a algunos, o por lo menos, de sacarlos los trapillos en medio del arroyo.

Se supone que hemos hecho ya una pequeña excursión por las Delicias y que hemos tenido un ratito de conversación con el perfecto amor. Vamos, la Chita, un pequeño derrengamiento de caderas, y tú, Angulosin, algunos balances a de recha e izquierda: nada de embriaguez completa ni brutal, eso no engaña más que a los zopos. En este país se desconfiaba de los hombres muy borrachos... Una buena chispa que no se apague durante una semana, el paso vacilante, una cara atontada, la mirada errante y el labio inferior algo caído, eso basta.

Y al dar estas lecciones prácticas, el amigo Tuerce Tripas iba festejando él mismo alegremente la calle.

Delante de ellos, a distancia de un tiro de fusil, Clemente iba andando con su alquillón al paso.

Hablando y andando así, llegaron a la Vilette, a la entrada de la calle de Flandes.

He aquí el momento y el instante, gritó Jacquemin, parodiando grotescamente a los tuitreros de las ferias, ya la escena!

Ellos volvieron a agarrarse del brazo, ocupando toda la anchura de la acera, y se echaron a andar dando traspiés y balanceándose.

Al ver este grupo de tan sospechosa apariencia, los transeuntes se apartaban prudentemente y tomaban la acera opuesta.

Y los agentes de policía abrían el ojo y los observaban.

La calle se presentaba ante este trio extraño en toda su longitud interminable, alumbrada a medias por algunos faroles colocados a largas distancias, y cada vez se hacía más solitaria.

De vez en cuando, solía encontrarse algún hombre achispado que iba andando agarrado a las paredes, o alguna cuadrilla de esos correcales que iban cantando con sus gritos descompasados, capaces de romper con ellos hasta sus propias cabezas.



Después que acabó de vestirse hizo señas a la Chita y a Angulosin para que se fueran a la casa de la señora Lamouroux. — Ahora aguardadme. Y para no perder el tiempo mientras tanto cogió un bote y se fue a la casa de la señora Lamouroux. Después de haberse vestido con el traje que le había prestado la señora Lamouroux, se fue a la casa de la señora Lamouroux.

CAPITULO XIX

Expedición nocturna

José sacó de aquel cofre las ropas necesarias para formar a madama Lamouroux, en mujer del pueblo bajo.

Un vestido ajado y arrugado, un chal remendado, botes desvencijados.

Nada faltaba, ni aún las manchas de lodo y las cacerías alrededor de los ribetes del vestido y la guarnición de las enaguas.

Colocó estos andrajos sobre una silla, y saliéndose al corredor, la dijo:

— Poneos eso y despachaos.

Y ella obedeció sin decir una palabra.

Cuando ella estuvo vestida, dió unos golpes a la puerta y se salió, a su vez, a esperar en el descansillo de la escalera a que José cambiase igualmente de traje.

Este se puso una blusa manchada de pintura; por equi-



murdo no se entere de que van a menos.

Esta magna resolución ha sido llevada a obscuras, en el fondo de un gabinete, y suponían que pasaría inalterada. Pero el ojo del vecino, más vigilante que el de Argos, ha notado, antes de terminar el mes, que ha disminuido el número de criados, que se han mudado a una casa de más modesta apariencia, que han suprimido el abono del Real, pretextando un luto, y en fin, que no irán a San Sebastián en el verano.

El solícito ojo del vecino habrá enterado de todo esto al mundo, con la complicidad de una doméstica parlanquina, o de una portera lenguaraz.

Don Fulano Perencejo es una de las personas más ilustradas, virtuosas y modestas de la corte; es metódico en su manera de vivir, tiene hasta talento, y en fin, está adornado de excelentes cualidades.

La fama se hace lenguas de sus buenas prendas; pero una noche nefasta, el ojo del vecino escudriña el interior de su alcoba, y salta de gozo al ver que por fin encuentra lo que buscaba.

Nuestro buen Perencejo dormía con la tranquilidad del justo, y por uno de esos movimientos espontáneos, muy naturales durante el sueño, se había corrido la ropa de la cama y había quedado al descubierto el dedo pulgar del pie izquierdo. ¡Oh, noche funesta! Al otro día se contaba en la vecindad que el virtuoso don Fulano dormía con los pies fuera de la cama; por la tarde se repetía, en los círculos que se dicen bien enterados, esta noticia, notablemente corregida y aumentada, y por la noche, en la crónica satírica de un periódico se leía lo siguiente:

«Estamos absortos desde esta mañana: don Fulano Perencejo, excelente sujeto que siempre se ha señalado por su saber, sus virtudes y su comedimiento, ha defraudado por completo nuestras esperanzas. Este hombre de mérito, — ¡pásmense ustedes! — no contento con dormir con los pies fuera de la cama, se ha atrevido esta noche a correr en camisa alrededor de su habitación, voceando y gesticulando como un loco desahogado. ¡Y luego dirán que la libertad y el desenfreno no cunde ya por todas partes!»

Este es el que dirán y la consecuencia inmediata del ojo del vecino; os arrullaréis para halagar vuestra vanidad y evitar la murmuración; y si por desgracia lleváis un poco de fodo en la punta de la bota, os dirán al día siguiente lo que al héroe de Agtemont, que vuestra cara está medida en barro.

El gusano de las castañas

Es cosa ingrata, y algunos años demasiado frecuente, encontrar una castaña agusanada.

Querrán nuestros lectores saber qué especie de insecto es ese de la castaña y si hay medio de saber de antemano, antes de abrirla, si una castaña está o no agusanada. Ambas cosas nos las declara a maravilla el P. de Joannis, S. J., en un artículo publicado en el boletín de la sociedad entomológica de Francia (1915, página 271), del cual tomamos estos datos. La oruga lo es de una mariposilla denominada técnicamente *carpocapsa oplendana* H. b. Dicese que es la misma que se encuentra también en las bellotas. Es de color blanco de hueso, con la cabeza y escudo torácico de un rojo muy pálido. Extendidas las castañas parasitadas en un lecho de arena y cubiertas de musgo, las orugas pasarán a él y allí hilarán su capullo, por lo que se ve que la ninfa las verifican fuera de la castaña. Se crisalida tarde, y la emergencia de la pupa la verifican en julio y aun en agosto. La mariposilla es de tintes oscuros y pertenece a la familia de los Fortricidos.

Es fácil reconocer una castaña agusanada, por dos señales evidentes: una depresión en la base de la castaña; diríase que se la ha mordido; y unos surcos longitudinales más o menos bien marcados, en forma de tajada de melón. Las castañas que presentan estas señales están todas picadas. La depresión con frecuencia está marcada de una mancha negruzca y dotada de cierto reblandecimiento, que se hace sensible mediante la presión de los dedos. Esta depresión se halla de ordinario en la base del fondo, rara vez hacia la mitad del mismo.

A veces estas señales no son muy manifiestas, porque el trabajo de la oruga no está lo bastante adelantado para traer consigo estas deformaciones del fruto; pero cuando ellas existen, indicio cierto son de la presencia del parásito en lo interior.

L. N. S. J.

Zaragoza, febrero 1916.
(«Ibérica» 26 de febrero 1916).

De todas partes

Los ingleses se quejan de la censura

En el «Times» del 24 leemos: «Es que existe realmente una ventaja militar en el tremendo misterio que envuelve todavía la información oficial sobre los raids aéreos efectuados

por los alemanes en Inglaterra? En los últimos días han ocurrido dos de estos raids en el término de doce horas, el uno efectuado con clara luz de luna y el otro a las doce del día. Fueron presenciados por gran número de personas que sabían perfectamente dónde tendrían lugar. Berlín estará seguramente bien informado sobre este hecho, y dentro de un día o dos, si el censor lo permite, publicaremos un informe preciso sobre los lugares en cuestión, tomándolo de la información alemana. ¿Por qué entonces este misterio? No preguntamos esto por pura curiosidad, sino por razones prácticas. El público, en general, que nunca se ha sentido atemorizado por los ataques aéreos, tomaría un interés mucho más enérgico en la guerra si se le dijese siempre toda la verdad el punto de que esto sea posible sin riesgos militares. ¿Cuándo aprenderán la lección nuestros gobernantes?»

La voluntad de vencer

En «Le Journal» escribe el senador Humbert:

«Los días, las semanas y hasta los meses, pasan sin que nuestros gobernantes parezcan tener la noción del terrible precio del tiempo, y sin que nosotros sintamos aquella fiebre de actividad que las circunstancias exigen. En el diez y nueve mes de guerra no existe en Francia ninguna autoridad para solucionar las dificultades; poner término a los conflictos administrativos y colocar a los hombres allí donde son necesarios para salvar la Patria.

Yo sé muy bien que se cuenta con el tiempo para poder aplastar al enemigo; se nos predice el aplastamiento fatal de Alemania. Es una ilusión peligrosa. Alemania se desgasta, en efecto; pero a la vez economiza sus fuerzas. El bloqueo es para ella una terrible molestia, y debemos acentuar todavía su eficacia; pero la guerra no se terminará más que por medios militares.»

¡Que nuestras administraciones y nuestros grandes Estados Mayores despierten, por fin, de su entorpecimiento! Mientras que nosotros esparimos ramos, nuestros enemigos obran. Mientras nosotros enviamos notas y pronunciamos discursos, ellos pegan. ¡Que todos aquellos que disponen de alguna autoridad en Francia saigan, por fin, de la vieja rutina! ¡Que tengan siempre presente en su ánimo la horrible realidad de ayer y de hoy, la invasión cruel, los sufrimientos de nuestros heroicos soldados y el luto de nuestro admirable pueblo! ¡Que piensen en lo que tendríamos que sufrir mañana, si por alguna abomina-

ble desdicha Alemania acabase de triunfar!

Todos los días el sacrificio nacional se acentúa. No debemos decir que el tiempo trabaja por nosotros; lo que debemos hacer es trabajar para abreviar la duración de la horrible prueba. No hay otra salida que la victoria, y hace ya demasiado tiempo que nos hemos contentado con esperarla; hoy hay que saber quererla.

Santoral

Santo de hoy. — El Santo Ángel de la Guarda y San Rosendo obispo. Santo de mañana. — Santos Simplicio y Pablo y Santa Jenara. Visita a la Corte de María. Mañana se hace a Nuestra Señora de la Purísima en San Francisco.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 1.º de marzo de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70. Jefe de día: Coronel de Infantería don Miguel Merino.

Imaginaria: Coronel de Infantería don Santiago Alberti.

Hospital y provisiones: Segundo Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 1.º de Artillería El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Los cuerpos de las guarniciones de esta Isla pasarán la revista de Comisario del mes de marzo en sus respectivos cuarteles en la forma reglamentaria y días que a continuación se expresan.

Día 1.º. — A las nueve las fuerzas del regimiento de Infantería Menorca número 70; a las diez treinta el Escuadrón Cazadores de Menorca número 2; a las quince las fuerzas acuarteladas en Villacarlos empezando por Infantería de Mahón número 62 y a continuación las de Artillería e Ingenieros pasando después el Comisario a San Felipe para efectuar lo propio con las fuerzas allí destacadas.

Día 2.º. — A las diez las fuerzas de guarnición en la fortaleza de Isabel II por el orden siguiente: Artillería; destacamento de Infantería y Penitenciaría Militar.

Día 3.º. — A las diez treinta las pasarán las fuerzas de la guarnición de Mercadal.

Las clases a quienes se les acredite sus haberes por hómnia y los transeúntes la pasarán el día 1.º presentando los justificantes en este

Estado Mayor antes de las once. — Itinerario de fallas en marzo 1916:

Salidas de Mahón	Móla	Fallas	Capacidad
Popa	Proa		
10:00	9:15	Penitenciaría	8 3
7:15	11:00	Artillería	12 4
12:30	14:00	Infantería	12 2
16:15	17:15	Intendencia n.º 3	10 4
9:00	6:00	Lancha de provisiones	

La falta de Intendencia n.º 1 queda franca de servicio.

El servicio Médico de plaza y asistencia facultativa de familias en esta localidad, lo desempeñará durante el mes de marzo el Médico 1.º del primer Batallón del Regimiento Infantería de Mahón número 63, don Antonio Peyri Rocamora que habita Cos de Gracia 12 y en la Fortaleza de Isabel II el de igual empleo excedente en Baleares y en comisión en las Comandancias de Artillería e Ingenieros de Menorca don Vicente Ganzo Blanco con residencia en dicha Fortaleza.

Las horas de despacho de medicamentos en las farmacias Militares para el personal con derecho a dicho beneficio serán durante el mes de marzo de 3:00 a 12:30 y de 13 a 19.

Queda nombrado oficial de transeúntes para el mes de marzo el 2.º Teniente del Regimiento de Infantería de Menorca número 70, don Manuel Fernández Cuartero.

El toque de Oación durante el mes de marzo se dará a las 17:55.

Baja por pase a otro destino el Veterinario 2.º de la Comandancia de Artillería de Menorca don Joaquín Abadía Arregui, le sustituirá desde hoy en los cometidos que tiene asignados, el de igual empleo del Escuadrón Cazadores de Menorca número 2 don Pedro Seguí Darder, sin desahender los que le están encomendados.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13 30 DIA 29 DE FEBRERO DE 1916

Lluvias y temperaturas suaves en la parte NE. de España, Levante, Andalucía, estrecho de Gibraltar y Baleares.

Vientos del Este y mar en las regiones restantes.

CASA BUENAVENTURA Juguetes - Juguetes - Juguetes BASTIÓN, 28

Concurso

Venta de un vapor

Por acuerdo de la Sindicatura de la Sociedad quebrada Anglo Española, de este domicilio, se abre un concurso para la venta del vapor de nueva construcción, GIJÓN, bajo las condiciones siguientes:

2.ª La venta del expresado vapor comprende el casco, maniobra, accesorios y recambios, que están de manifiesto en el muelle y almacén de dicha Sociedad, y las características del barco son: Eslera 22:50 ms. — Manga 4 ms. — Puntal 2:50 us. — Calado máximo 1:90 metros — Casco de acero Siemens 1.ª 6 mm, pantoque y 5 mm, resto — 5 mamparos — Cubierta corrida de hierro estriado 6 mm. — Palo de hierro con pluma — Cámara principal a popa, con W. C. y toilette — Idem a proa con W. C. — Bodega de 40 ms. cúb. con una escotilla. — Carboneras para 180 horas de marcha. — Cocina sobre cubierta. — Gobierno desde el puente. — Máquina a vapor sistema Compound 150 H. P. con condensador superficial. — Caldera tipo marino — Mamparo en tumbler 8 Kg. y probada en 15 Kg. — Eje de acero con guarnición bocina y hélice de bronce — Cabrestante para levar — Máquina a vapor de gran fuerza. — Potentísima bomba a vapor para incendios. — Anclor 8 millas.

2.ª Se admitirán proposiciones que cubran el tipo de 83 290 pesetas que al efecto se señala. Será nula toda proposición que no cubra dicho tipo.

3.ª Las proposiciones deberán presentarse en pliego cerrado, lacrado y rubricado por el proponente hasta las doce del día 1.º de abril próximo, al señor Comisario de la quiebra, y se abrirán en presencia de los señores Síndicos e interesados que deseen concurrir al acto, a las tres de la tarde de dicho día 1.º, en las oficinas de la Sociedad, situadas en el Cos Nou, y 708 años.

4.ª Abiertas las proposiciones, se rematará a favor de la más ventajosa, extendiéndose seguidamente la correspondiente acta, que será firmada por la Junta y el rematante.

5.ª Para tomar parte en el concurso deberán los licitadores depositar previamente la suma de 5 000 pesetas que será elevada a 15 000 pesetas en el acto del remate, como anticipo al pago total, que deberá efectuarse antes del 15 del citado mes de abril.

6.ª Serán de cargo del comprador los gastos que se ocasionen con motivo de la escritura de traspaso.

7.ª El pago se verificará en moneda española o billetes del Banco de España. Mahón 1.º marzo 1916. — P. P. de la Sindicatura, José J. Pérez. — V. B.º — El Comisario, L. Miquel Pretó.

LA MARITIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

En virtud de Real orden dictada por el Excelentísimo Sr. Ministro de Fomento, desde hoy queda suprimida con carácter accidental y hasta nueva disposición, la línea directa entre Mahón y Palma y viceversa, que salía de esta ciudad los lunes a las ocho de la noche. Y desde la próxima semana el vapor «Ciudadela» retrasará 24 horas su salida de Albuñá de los miércoles madrugada, verificándola los jueves a la misma hora.

Lo que se anuncia para como interés del comercio y del público en general. Mahón 1.º marzo de 1916. — El Director Naviero, Juan E. Taltavull.

MAHÓN

Juventud Monárquica de Mahón

Gran baile de máscaras para el próximo jueves 2 de marzo, en los espaciosos salones del Círculo Monárquico de esta ciudad.

Se ha nombrado un Jurado para premiar con valiosos regalos a las cuatro máscaras que se presenten mejor ataviadas. — La Comisión.

En el número de ayer nos honramos copiando de «La Vanguardia» el artículo de don José Riera y Alemany titulado BARCELONA Y LA BASE NAVAL DE MAHÓN Esperamos que el interesante y patriótico artículo del Ilustrado marino señor Riera, que tanto se ha interesado siempre por la prosperidad de esta isla, y al que tan buenos trabajos se deben relacionados con la defensa de este archipiélago, no caiga en el vacío. De desear es que cuantas entidades y personas laboran por el logro de nuestros ideas

ma de la blusa un pantalón sucio de tela, y, sobre su cabellera rizada, se plantó, a lo calavera, una gorrilla de seda de color de naranja.

Después que acabó de vestirse hizo señas a Elena de que podía volver a entrar en el cuarto, y le dijo:

— Ahora aguardemos

Y para no perder el tiempo mientras tanto cogió un puñado de polvo del pasillo de la escalera y frotó con él, para ensuciarlo, la parte de la ropa de madama Lamouroux que aparecía demasiado blanca, y con un pedazo de carbón le hizo y se hizo él mismo esos círculos negros debajo de los ojos que son las señales fijas e indelebles del vicio y de la vida desarreglada.

Después de hecha esta operación, el disfraz fué tan completo, que al verlos se hubiese creído tener delante de los ojos una de esas parejas sin nombre que se encuentran a la caída de la noche en las inmediaciones de fuera de puertas.

El hombre, joven, pero abrumado ya por el vicio precoz; la mujer, de más edad, pero conservando todavía los restos marchitos de su hermosura pasada, asquerosa ahora, y tanto más repugnante cuanto más se conoce que ha sido bella.

Se miraban en silencio uno a otro, y ellos mismos no se conocían.

No tuvieron que esperar mucho tiempo.

Se oyeron pasos en la escalera, y a poco entró Luis Jacquemin.

Diguo compañero de esta pareja repugnante.

Venía enteramente como el Luis Jacquemin de otros tiempos, antes de su rehabilitación.

— Abajo está Clemente, dijo con el traje indicado.

— Bueno, respondió José levantándose.

Jacquemin reparó entonces en madama Lamouroux, y no pudo reprimir un gesto de sorpresa.

— Es menester que encontremos a Chitela esta misma noche, dijo José.

— En este caso, contestó Luis, no tenemos más que ir a la Gota de oro, allí es en donde él termina.

— Ea, pues, vaya por la Gota de oro. Y los tres bajaron la escalera.

Un coche, en cuyo pescante se hallaba Clemente, estaba aguardando a la puerta.

José y madama Lamouroux se colocaron en el interior, y Luis al lado del cochero.

Después, el alquilón echó a andar al trote corto. Cuando llegó a la estremidad de la calle del Faubourg San Martín, el coche se paró, y saltando a tierra Jacquemin vino a abrir la portezuela.

— Vamos andando a pie; Clemente nos seguirá con el carruaje, para ayudarnos si fuese necesario. Nosotros andaremos a pie el camino que falta para que la señora aprenda un poco el modo de tenerse.

Echaron a andar agarrados los tres del brazo, llevando a madama Lamouroux en medio, y Jacquemin les hacía entre tanto algunas observaciones en voz baja.

— Vos, señora, les decía, y sea dicho con perdon, os llamaré la Chifa; sois una ciudadana que teneis cum quibus y que os gusta pagar a los amigos una francachela de vez en cuando. No hay que mostrarse muy generosa, eso haría entrar en sospechas.

Vos, M. José, sois un pintor de edificios, y ya se sabe que a éstos les gusta remojarse el gazaate; será preciso trincar, y de firme. Seréis mi amigo Augusto, alias el Angumosín. Es preciso dar a entender que habéis hecho el aprendizaje en una casa de corrección, eso agrada.

En cuanto a mí que os presento, mi nombre es bien conocido y hago gala de él, no necesito buscar otro, pero, es menester que vos lo sepáis, me llaman en esta amable sociedad, de la que soy uno de sus más bellos adornos, Luis, alias Tercera Tripas.

Con que así, cuidado con equivocarse, la Chifa, el Angumosín y Tercera Tripas. Ahora, adelante.

les, acojan las ideas del señor Riera y no desmayen en sus gestiones has- ta conseguir que veamos realizadas las aspiraciones que representan.

En el vapor correo de hoy ha lle- gado a esta ciudad, procedente de Barcelona y Madrid, nuestro distin- guido amigo, don Pedro M.ª Cardona, segundo Comandante de esta Estación Torpedista, que como saben nuestros lectores pasó a la Corte, llama- do por el señor ministro de Mari- na, para recibir instrucciones refe- rentes a la próxima implantación en este puerto de una Base naval del Mediterráneo, cuya importante mejo- ra para nuestra isla, es ya un hecho, debiéndose empezar seguidamente los trabajos de tan vasto proyecto.

Según verán nuestros lectores por el anuncio de «La Marítima» que en otro lugar publicamos, desde hoy, queda suprimida la línea de los lunes entre Mahón y Palma y viceversa. Dicha superior disposición es de ca- rácter accidental y mientras duren las actuales circunstancias, que en carecen el importe de todos los abas- tos, en especial los carbones, que se pagan ya a 200 pesetas tonelada. Además la línea de Alcudia a Ciudadela de los miércoles madrugada se retrasa 24 horas y en su virtud desde la próxima semana el vapor «Ciudadela» saldrá de aquella bahía los jueves de madrugada, y de esta manera puede traer la contestación a las cartas dirigidas a Mallorca, que salgan de Mahón y de Ciudadela los martes por vía de escalas.

En la reunión celebrada por la Jun- ta del Centenario de Cervantes se propuso la idea, que fué muy bien acogida, de erigir un monumento al príncipe del habla española en los ter- renos de la Exposición Hispano- americana.

La prensa entera se ocupa deteni- damente de la notable alza del precio del papel. Por este motivo comunica a sus lectores no atribuyan a codicia de las empresas periodísticas si en breve, caso de no resolverse el conflicto, se notan modificaciones en los periódicos o se aumenta la suscripción.

Es verdaderamente abrumadora la escasez de carbón que se nota en los actuales momentos. Las empresas navieras solicitan con urgencia se dispongan envíos de combustible asturiano. Se asegura que dentro de unos días se verán precisados a amarar más de 400 buques pesqueros de Vigo y Marín.

MARITIMAS
Esta mañana ha fondeado en nues- tro puerto el vapor correo «Mahón» procedente de Barcelona.

El Jarabe de HIPOFOSFITOS SA- LUD es una panacea que reanima al convaleciente, despierta el apetito, suministra fuerzas y devuelve a la sangre y los tejidos la tonicidad per- dida en la enfermedad. Veinticinco años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares, recházense; la oferta es interesada.

Pronósticos para España. — En las regiones del Noroeste, Cantabria del Duero, Central y Extremadura y la Mancha: vientos fijos y moderados, de dirección variable, y chubas- cos.

En el alto Ebro, Cataluña, Levan- te y región del Sudeste: vientos mo- derados de la región del Este y tiem- po lluvioso.

En la cuenca del Guadalquivir y en la costa Sur: vientos moderados de la región del Oeste y chubascos.

En Baleares y Canarias: vientos moderados del Este y lluvias.

Ayer recibió el señor Tesorero de la Asociación de Beneficencia Domi- ciliaria, un donativo de cien pesetas para los pobres de Mahón que soco- rre dicha benéfica institución.

Dios premie a los generosos donan- tes y les recompense con creces su esplendimiento.

Oído a la caja! La famosa pitonisa de París, la incomparable madam

Thebes, ha lanzado al mundo suanu- 1 profecía...

La de este año es verdaderamente piramidal; las circunstancias requie- rían un vaticinio extramaravilloso. Madame Thebes ha sacado a relucir lo más lujoso de su repertorio.

Vayan ustedes saboreando el estu- pendo vaticinio:

«La guerra terminará en marzo o en septiembre (o en octubre o en di- ciembre, etc., etc., así no hay temor de equivocarse), y los aliados vence- rán en toda la línea (y cómo no, ma- dame!); la paz marcará nuevos senti- mientos entre los franceses (aquí tampoco podrá equivocarse la ma- dame, porque ya la guerra ha marcado ese cambio de sentimientos), el tiem- po del tango ha concluido (pero si el tango había acabado ya desde los primeros cañonazos, ¿qué vaticinio es ese?) Las mujeres se ataviarán con modestia, o los maridos, al volver de las trincheras, las harán tornar a la verdadera elegancia, pr híbiéndolas ir escotadas y con trajes cortos (¡hom- bres! esta profecía nos parece de per- las, y sería una de tantas ventajas que habría que agradecer a la gue- rra). Nadie tendrá que quebrarse la cabeza pensando, pues el comercio y los negocios serán más espléndidos que nunca (un poco fantástica pare- ce esta profecía; pero, en fin, que sir- va como dedada de miel a los que no quieran quebrarse la cabeza (pensa- do) Alemania, pueblo de los señores de la tierra, se convertirá en un pue- blo de esclavos (esto no es una profecía; no pasa de ser un piadoso deseo), Austria se verá por algún tiempo presa de motines y de llamas (otro piadoso deseo). Los días del empera- dor Guillermo están contados (como los de todos los mortales que han ve- nido a este mundo), se suicidará (ati- za!) o una mano alemana le matará (zapatera!) Nos aproximamos al fin (naturalmente). Ya se oye a nuestra puerta el rodar del carro triunfal.»

Como veis, la ninfa Egeria que ha revelado a la madame los secretos de lo porvenir, es una ninfa rabiosamen- te aliadófila.

Eso no es una profecía, eso es una opereta de espectáculo. Bien claro se descubre que la pobre madame, en su buen deseo, ha perdido los pape- les, y de su antiguo arte no le queda ni el compás.

Ya no profetiza, chochea.

Según noticias particulares, en bre- ve se verá en Consejo de Guerra, la causa que se sigue, por los motivos que ya conocen nuestros lectores, contra nuestro redactor don Francis- co T. Pascual.

De la defensa y acusación fiscal es- tán encargados los señores Alonso y Zaforteza, capitán de Artillería y Auditor de Guerra respectivamente.

La película científica. «Los seres microscópicos de la creación» a la que nos hemos referido estos días, no se exhibirá mañana jueves, en la Academia de San Estanislao, pues no obstante su gran amenidad e impor- tancia es parecida por su asunto a otras exhibidas en dicho estableci- miento en anteriores conferencias de la obra del Cinematógrafo en la es- cuela.

Aviso

Teatro Principal
Con objeto de evitar aglomeracio- nes en la taquilla de este Teatro, dada la demanda de localidades, esta Empresa ha acordado, a partir desde las doce de la mañana de hoy, tener abierta la taquilla para el despacho de todas las localidades dispo- nibles en las funciones sucesivas, ad- virtiendo a los señores que tienen encargos se sirvan pasar a recoger- los cuanto antes.

Además, se participa a los señores abonados que desean asistir a la función extraordinaria del próximo sá- bado, que se les reservará sus res- pectivas localidades hasta el viernes a las doce de la mañana.

Pasada dicha hora se cederán al primero que los solicite.

Doctor Muñoz
Médico-Cirujano
Aplicaciones de 606
Consulta: de dos a cuatro.
CALLE NUEVA, 82 (Entrada por el Pasaje de Sitges).

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 1.º

Preocupación del Gobierno

El Gobierno se muestra n extremo preocupado por la huelga de Valencia que según las últimas noticias que de dicha ciudad se han recibido la situación se agrava por momentos.

Las huelgas de Cartagena y Ca- roína también han preocupado al Gobierno que busca la manera de solucionar los conflictos obreros que se le han presentado.

Decreto aplazado

Ha sido aplazada la publicación del Decreto sobre transportes marí- timos.

Antes de publicar dicho decreto volverán a conferenciar sobre el asunto el señor de Romanones y don Amós Salvador.

Noticias de Valencia

De Valencia comunican oficial- mente que en aquella población rein- a alguna tranquilidad.

Los obreros que están en huelga guardan una actitud pacífica.

La Benemérita continúa patru- llando por las calles.

Mañana no se fabricará pan de- bido a la ruptura del pacto que habían hecho los fabricantes de dicho artículo y sus obreros.

El Ayuntamiento está preocupa- disimo por no poder encontrar una solución satisfactoria al conflicto.

Ultimátum de Alemania a Portugal

De Badajoz aseguran que Alema- nia ha dirigido el ultimátum a Por- tugal intimando al Gobierno de dicha nación que en el término de 48 horas abandone los vapores ale- manes de los que se ha incautado el Gobierno Portugués arbitraria- mente.

En caso de que el Gobierno de Portugal no acceda en abandonar los barcos el Embajador de Alema- nia abandonará Lisboa y quedará declarada la guerra entre Alemania y Portugal.

La situación se agrava en Valencia

Las últimas noticias que llegan de Valencia dicen que la situación se agrava por momentos.

Un gran grupo de obreros se di- rigió al Grao obligando a los obre- ros del puerto a abandonar su tra- bajo que habían reanudado.

Continúan sin circular los tran- vias y no se ve un solo coche en las paradas.

La fuerza recorre las calles de Valencia con el fusil montado y machete calado.

Se han hecho 23 detenciones por promover escándalo y hacer coac- ciones.

El guardia civil Serrano que hallábase franco de servicio vio en un grupo a un joven que sacaba un revólver y quiso detenerlo.

El joven se resistió armándose por este motivo gran algarada que al darse cuenta de ello la benemé- rita cargó sobre el grupo a sablazos.

El guardia Serrano que vio lle- gar a la benemérita estando aún luchando con el joven del revólver dirigióse a sus compañeros gritán- doles: «No peguéis que soy guar- dia» pero los que cargaban no le oyeron y el guardia Serrano fué herido de dos sablazos en la cabeza.

En las afueras de la población se han promovido grandes algaradas

en las que se han hecho 8 detencio- nes. Se han reconcentrado 200 nú- meros de la guardia civil que han empezado a prestar servicio seguien- temente.

Los grupos de huelguistas están en constante agitación habiendo sa- lido de un grupo de ob eros algunos disparos hiriendo a una mujer. Un sujeto tiene una pierna atravesada por un sablazo.

La guardia civil ha detenido a cuatro individuos de los más carac- terizados como agitadores.

DE LA GUERRA

Madrid 1.º

Parte alemán

De Nordeich radiotelegrafian el parte dado a las doce de la noche por el Cuartel General alemán.

Al este del Mosa asaltamos una pequeña posición blindada, obli- gando al enemigo a desalojarla, quedando dicha posición en nuestro poder.

En las inmediaciones de Nune- cette y en la aldea Daumont re- chazamos algunos intentos de ata- que del enemigo.

En Woivre logramos sin gran esfuerzo avanzar nuestras posicio- nes.

Nuestras tropas avanzaron más allá de Dieppe, Avancourt y Blan- cer.

En la vasta región de los bos- ques de Vantrouville y Auriamour logramos grandes ventajas, apode- rándonos de Moseville y Oma- plan.

Hasta la noche duró el recuento de prisioneros y material de guerra cogido al enemigo.

El número de prisioneros ascien- de a 228 oficiales y 16 573 solda- dos que han sido internados seguien- temente.

Entre el material de guerra se cuentan 78 cañones, la mayoría de grueso calibre, 86 ametralladoras y una gran cantidad de material que aun no ha podido ser clasifi- cado.

En Tuville al noroeste de Ban- douvillers nos apoderamos de una saliente del frente francés, haciendo numerosos prisioneros.

En los Balkanes y en el frente oriental no hay nada que señalar.

Una orden de Joffre

Dicen de Berlín que entre los papeles cogidos estos días, se ha encontrado una orden del día fir- mada por el general Joffre y diri- gida a los jefes superiores del Ejér- cito francés y que dice así:

«Verificado pequeños ataques con éxito, el estado de cosas no puede continuar así, sin deprimir el áni- mo del ejército. No puedo admitir por más tiempo esta inactividad. Debemos prevenir nuestras tropas para rechazar las empresas alema- nas contra las que precisa que entre en acción toda la artillería disponi- ble para preparar el ataque de la infantería a fin de que ésta tenga pocas bajas. Empleense las municio- nes que se juzguen necesarias pues de esta manera el contraataque francés tendrá éxito.

Representación consular en Belgrado

Dicen de Berlín que pronto se instalará en Belgrado la represen- tación consular del Imperio ale- mán.

Los Estados Unidos y Alemania

De Washington comunican que el Gobierno alemán ha manifesta-

do al americano que no cambiará la guerra submarina, que ésta se- guirá haciéndose como hasta aho- ra. El Gobierno austriaco ha hecho idénticas manifestaciones que el alemán.

El Gobierno americano no ha contestado aún a las referidas ma- nifestaciones.

Noticias de origen francés

Desde la torre Eiffel comunican que entre Soisons y Reims la arti- llería francesa ha bombardeado la retaguardia y frente alemán.

En Champagne las tropas fran- cesas destruyeron las fortificaciones de la altura 256, desalojando al enemigo.

Ocupamos un hoyo causado por la explosión de una mina alemana al oeste de Maison.

En los campos de Verdúa se siente un intenso cañoneo; las noti- cias que llegan de aquel frente di- cen que la lucha solo es de artille- ría, sin que se haya librado ningún ataque por la infantería.

Los alemanes han atrincherado las laderas septentrionales y las al- turas del Voevre.

Las tropas francesas atacaron con éxito las posiciones enemigas, ocu- pando las de primera línea.

Cañonearon los artilleros france- ses Sanogeuix y Voevre, impidi- endo el fuego de la artillería los ataques del enemigo.

En los Vosgos la artillería ha desplegado gran actividad en Le- mones y Branderap.

Las tropas francesas recuperaron las trincheras en la región de Sep- pois.

Denuncias contra la princesa Alicia

Por noticias llegadas de Roma se sabe que prosiguen las indaga- ciones para depurar las falsas de- nuncias hechas en contra de la princesa Alicia.

Acompañada de su esposo se ha trasladado la princesa Alicia a Cer- dena.

PRENSA ASOCIADA

Por correo

Madrid 29.

Crisis en perspectiva

A última hora de la tarde se di- ce, atribuyéndolo a una elevada personalidad de la política, que el Gobierno va a plantear nuevamen- te la crisis para que vuelva al mi- nisterio de Estado el señor Villa- nueva, pase al ministerio de Ha- cienda el señor Salvador (don Amós) y se encargue de la cartera de Fo- mento el señor Ruiz Jiménez.

Operación financiera

Aceptada por el Banco de Espa- ña la invitación que le hizo el señor Urzáiz, como ministro de Hacienda para que se hiciese cargo de las nuevas obligaciones del Tesoro al 3 por 100 por la cantidad de 100 millones de pesetas, en pago de parte de los anticipos que tenía hechos al Tesoro, el nuevo ministro señor Villanueva, ha aprobado la expresada negociación, disponiendo que se formalice el día 1.º de marzo.

Al mismo tiempo, ha ordenado al Banco que el citado día, o sea pasado mañana, miércoles, abra suscripción pública de dichos valo- res, que son a vincimiento de cua- tro meses y prorrogables de tres en tres meses.

Embarque de naranja

El ministro de Fomento ha fir- mado hoy una Real orden para el embarque de naranja en el puerto de Sagunto, con destino al extran- jero.

Enseñanza agrícola

El director de Agricultura, se- ñor D'Angelo, ha dirigido a los presidentes de las Juntas consultivas agronómicas una comunicación acerca de la enseñanza agrícola am- bulante, dando normas para que se establezca esta enseñanza en algu- nas comarcas.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL — Función extraordinaria para hoy miércoles 1.º de marzo de 1916, sexta de abo o. Beneficio de la contractista señorita Concepción Caliao, la que tiene el honor de dedicarlo al Excmo. señor General Gobernador, General segun- do Jefe y Jefes y Oficiales de esta guarnición. Se pondrá en escena la popular e inspirada ópera en cuatro actos del maestro Bizet CARMEN.

En uno de los intermedios la bene- ficida cantará la cavatina de «El Barbero de Sevilla», tal como la es- cribió el maestro Rossini.

SOCIEDAD IBERIA — Esta no- che tendrá lugar en esta recreativa sociedad un gran baile de disfraces, el que promete verse muy animado, pues son muchas las comparsas y mascaritas que se preparan para asistir al mismo, habiéndose adorna- do el salón para dar mayor realce a la fiesta.

Estadística

Precio medio del pescado cogido y vendido en el mercado de Mahón el día 29 de febrero de 1916.

Pescado	Precio medio en el mercado
Sardina	1.00
Junco	0.40
Aladroque	0.40
Bisno	0.35
Jibia	0.60
Trasmallo	0.40
Caramelo	0.40
Agujas	0.40
Roquero	0.35
Palangre y Volantín	1.00
Calamares	0.60
Serranos	0.60
Arañas	0.40
Bestina	0.35
Villa-Carlos	0.55
Serranos	0.50
Arañas	0.30
Morena	0.45
Bestina	0.35
Calamares	1.00
Cantaras y rubio	0.65
Fornells	1.00
Mero	1.00
Pagres	1.00
Serranos	0.50
Obladas	0.50
Caramelo	0.35
Bestina	0.35
Molleras	0.60
Calamares	0.85
Salpas	0.40

MATADERO

Reses cortadas los días que a con- tinuación se expresan con su peso y procedencia:

Reses	Peso	Procedencia
1 vaca	209 kilos	Llunana del se- ñor Netto (Alayor).
1 idem	180 500	en Silvanu (San Lule).
1 idem	121	noria d'es Cunit.
1 ter. ero	171	se Torra Vea (San Cristóbal).
1 idem	221	Turmet Vey.
1 idem	228	Miguel Pons Pons (San Lule).
1 idem	203	Vicente Oives (Llu- mesana).
4 carneros	88-500	estancia Serra- muna.
2 idem	27	Sant Antoni.
6 idem	93	Pedro Salas.
4 idem	77	José Pons (Ferreries).
1 idem	27	Alcalidús de Vicente (Alayor).
9 cerdos	430	
Día 27 idem		
1 busy	342 kilos	Binidunaira (Mercada).
5 carneaos	57	Pedro Salas.
6 cerdos	186	

SECCIÓN DE ANUNCIOS

PEDID EN TODAS PARTES



LICOR DE BREA MUNERA

CONTRA CATARROS, TOSES, EXPECTORACIONES, ASMA, BRONQUITIS Y DEMAS AFECCIONES DEL TUBO RESPIRATORIO

40 AÑOS DE EXITO CRECIENTE

LABORATORIO MUNERA

PRIMERA CASA ESPAÑOLA DEDICADA A LA ELABORACION DE PRODUCTOS FARMACÉUTICOS

BARCELONA

FRASCO 125 PTAS

LAS MEJORES TINTAS PARA ESCRIBIR son la PELIKAN y la ELEPHANT. Con su uso al cabo del año se economiza mucho dinero. Depósito en Menorca, plaza Príncipe, 11, Mahón.

Sellos para colecciones

En la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe número 11, se ha recibido un extenso surtido en sellos de todas las naciones, a precios reducidísimos, pudiéndose adquirir a elección, por series completas o en sellos sueltos. También se han recibido en dicho Establecimiento álbum para colecciones de sellos.

F. BERTRAND

S. A.

FORNITURAS Y HERRAMIENTAS JOYERÍA, PLATERÍA, RELOJERÍA ARTES ANEXAS

Limas inglesas y suizas, Buriles Unión, Gratas cristal, acero y latón, Alicates y Pinzas, en gran variedad y modelos, Hileras de tirar hilo y roscar, Sierras negras superiores, cepillos, estuches, etc., etc.

Unico depositario de los muelles reales

STAHL

Concesión exclusiva para la venta de fornitureas

JUVENIA

PETRITXOL, 12, PRAL., - BARCELONA

De utilidad para los sastres

Método de corte para caballero, por Esteban Francisco Priego García, profesor de la Academia en la Sociedad de Sastres «La Confianza» de Madrid. Véndese en la Librería de Manuel Sintes, plaza Príncipe, 11, Mahón.

EUREKA

Polvos para hacer tinta negra, de inmejorable calidad, empleando únicamente agua fría. Con su empleo se obtiene una gran economía. Véndese en las Librerías de MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe número 11 y calle Nueva número 10.

Manual de Quintas

por **Claudio Omar y Barrera**

Contiene la Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército del 27 febrero de 1912, el cuadro de inutilidades físicas y las Instrucciones para su aplicación; el Reglamento de 2 de diciembre de 1914, con notas, concordancias y comentarios; toda la legislación relacionada con la d5 Quintas y cuantas resoluciones aclaratorias y complementarias se han dictado hasta la fecha.

Un tomo encuadernado en tela: cinco pesetas

De venta en la LIBRERIA DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, MAHÓN.

A VISO

En la calle Bastión, número 25, queda abierto un despacho que se dedicará a la gestión. De toda clase de asuntos judiciales y administrativos, incluso los de quintas y consumos. De colocación de dinero a préstamo. Hay varias cantidades disponibles. De compraventa y administración de fincas rústicas y urbanas. Cumplimiento de exhortos en todos los Juzgados de España. Se hallan al frente de dicho despacho los procuradores don Gabriel Orfila Seguí y don Gabriel Oñila Cardona.

Sucursal en Barcelona

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Pagamos los cupones Cédulas Argentinas y Uruguay vencimientos 1.º enero y 31 diciembre próximos.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Pagamos el dividendo del «Banco de España».

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior vencimiento primero abril próximo.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio

Apertura de todas clases de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Emplastos

Ailcock

Marca Aguila. Para Afecciones Renales.

Apliquense siempre dos (vease el corte), uno sobre cada riñón.

Sabemos por experiencia que aplicándolos de esta manera hacen mucho mejor efecto y son muy superiores al llamado emplastro para riñones que se grande y embarazoso.

El Emplastro Ailcock es el primitivo y legitimo. Este Emplastro es el remedio universal y se vende en todas las Boticas del mundo civilizado. Aplicado donde quierga que se sinta dolor.

Cuando necesitais una píldora **Píldora Brandreth** (Fund. en 1752)

Para Estreñimiento, Bñis, Sabor de Bazoza, Doñavencimiento, Indigestión, etc.

LA VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTIERO. Agentes en España—J. URIACH & CA., Barcelona.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Em-paqué esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es e de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger
Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Obras completas

Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 o 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Para vender

Lo está la casa números 57 y 59 de la calle del Doctor Orfila. Para informes; Agencia General de Negocios, Angel, 7.

En este Centro se cuidan de la colocación de capitales, venta y administración de fincas rústicas y urbanas.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Sirvienta Hay una que desea encontrar una casa sólo por las mañanas y comer en la misma.

Informes: Luita, 2.

Cocinera Hay una muy bien entendida en su oficio que desea encontrar colocación en una buena casa.

Para informes en esta imprenta.

Rodriza En Alayor hay una, que desea criatura para amamantar en su casa, calle del Angel, 16.

Planchadora Ofrece sus servicios en la calle de San Juan, núm. 4. Esmero y rapidez en los encargos.

Acaba de salir

DOCTORA MONTESSORI

Manual práctico

del **método Montessori**

Precio: 2 pesetas

Véndese en las librerías de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11 y calle Nueva, 10.

Lapiceros automáticos

marca **PENKALA**

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.

Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita. Depósito exclusivo: plaza del Príncipe 11, Mahón.

Libros piadosos

Novenas para todos los Santos. Recordatorios de 1.ª Comunión. En venta, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10, Mahón.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas; indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo suple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.

Véndese en Mahón, a 150 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por

VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.

NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914.

Diez cuadernos litografiados y con 300 grabados, observados hasta la fecha y abarca:

1.º Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo Ilustrados

2.º Ortografía, Caligrafía y Cálculo Ilustrados.

3.º Ortografía y Caligrafía Ilustrados.

4.º Ortografía y Caligrafía Ilustrados.

5.º Ortografía y Caligrafía.

6.º Ortografía y Caligrafía.

7.º Ortografía, Redacción y Caligrafía.

8.º Redacción comercial.

9.º Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunos de esta ciudad.

Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial.

De venta en esta imprenta.

Comandancia de Marina. — De nuevo a una. — Calle del Carmen. — Giro Mutuo. — De nueve y media a doce y media. — Roig, 13. Zona de Reclutamiento. — De nueve a una. — Calle de San Roque. Biblioteca Pública. — De nueve a dos. — Plaza de San Francisco. Museo Municipal. — Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. — Plaza del Príncipe. Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). — Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a ocho de la mañana. Imp. de M. Sintes Rotger. — Mahón